س: من الأسماء الموصوله المشتركه
أ- من
ب- أن
ج- هذا
س: حكم تعلم علم النحو على راي شيخ الإسلام ابن تيمية :
أ- واجب 
ب- فرض كفاية
ج- مستحب

س: من شروط المجتهد أن يكون عالماً بالنحو :
أ- صح 
ب- خطأ 

س: نستعمل في المشار اليه القريب
أ- اسماء الاشاره وكاف الخطاب
ب- اسماء الإشارة دون كاف الخطاب ولام البعد
ج- اسماء الاشاره دون لام البعد

س:لفظ الإشارة يعين المسمى بذاته فقط
أ- صح 
ب- خطأ 

س: كاف الخطاب التي تلحق بإسم الإشاره غير متصرفه غالباً
أ- صح 
ب- خطأ 

س: هذا رأي صائب الاشارة لشئ حسي
أ- صح 
ب- خطأ 

س: ولدينا مزيد , مزيد هنا 
أ- مبتدأ مؤخر وجوبا 
ب- ميتدأ مؤخر جوازا 
ج- خبر مؤخر وجوباً

س: حكم الكاف في أسماء الاشارة 
أ- ................
ب- متصرفة غالبا 
ج- .............

س: كان الشتاء فاشتد البرد الشتاء
أ- اسم كان
خبر ب- كان
ج- فاعل

س: إخلولق من أفعال 
أ- الرجاء
ب- الشروع
ج- المقاربة
س: من ذا الذاهب :
أ- أسم موصول
ب- أسم إشاره
ج- من الأسماء الخمسه

 س: ( أراغب أنت عن آلهتي يا إبراهيم) أنت
أ- خبر
ب- فاعل
ج- نائب فاعل

س: ( من تكون له عاقبة الدار ) حذف نون تكون
أ- متنع
ب- واجب
ج- جائز

 س: ( فإن كان ذو عسرة فنظرة إلى ميسره ) -- ذو 
أ- خبر كان
ب- فاعل
ج- أسم كان

س: ( على أبصرهم غشاوةٌ ) غشاوه
أ- مبتدأ متأخر جوازاً
ب- مبتدأ متأخر وجوباً
ج- خبر متأخر جوازا
د- خبر متأخر وجوبا 

إذا كانت مذكورة في بيت الشعر إذا كان الشتاء فأدفؤني ****** فإن الشيخ يهدمه س: الشتاء 
أ- فاعل 
ب- خبر كان 
ج- اسم كان 
) س: يشار للمفرد المذكر بألفاظ كثيرة منها ( ذا 
أ- صح 
ب- خطأ 

س: (يقرأ المعلم مما يقرأ الطلاب) العائد المحذوف
أ- مجرور
ب- ............... 
ج- ...............


كلامهم) (الذين) مفعول به س: (يحب الناس الذين يصدقون في
أ- ........................
ب- .......................
ج- مبني على الفتح في محل نصب

س: صلة( أل ) 
أ- صفة صريحة
ب-....................
ج-....................


س:) ما) الموصولة تستعمل
أ-....................
ب-....................
ج- لغير العاقل كثيرا

س: يجوز حذف العائد بلا شرط
أ- صح 
ب- خطأ 

س: (جاء اللذان فازا)  العائد
أ- ضمير بارز
ب-....................
ج-....................


س: (أعجبني ما اشتريت) حذف العائد
أ-....................
ب-....................
ج- المرفوع
س: (أعجبني ما اشتريت) حذف العائد ( اشتريته) الهاء ضمير متصل في محل نصب مفعول به 
الجواب: المرفوع خطأ المنصوب
<< مافهمت صيغة السؤال ولا عرفت الخيارات فوضعته بهذا الشكل (اعذروني) 

س: صلة الموصول لا محل لها من الإعراب دائما
أ- صح 
ب- خطأ 

س: يشار للمثنى للمؤنث تان بالرفع تين بالنصب والجر
أ- صح 
ب- خطأ 
س: طفق من أفعال :

أ- مقاربة
ب- شروع
ج- رجاء 

(  صاح شمر ولا تزل ذاكر الموت ) اسم زال هو س:
أ- ذاكر
ب- ضمير مستتر
ج- الموت

س: ( ماهن أمهاتهم ) ما هنا هي : 
أ- ما نافية حجازية
ب- ما نافية تميمية
ما ج- موصولة 

س: " أم على قلوبٍ أقفالها" الخبر هو
أ- أقفالها
ب- أم
ج- على قلوب

س: " لن نبرح عليه عاكفين" خبر نبرح هو
أ- محذوف
ب- عليه
ج- عاكفين

س: .......... عالمان فاضلان
أ- ذان
ب- ذين
ج- أولاء
د- اللذان

س: عسين وضعها في جمله لا أتذكرها وقال حكم فتح السين
أ- جائز
ب- ممتنع
ج-

س: " سبحان الذي أسرى بعبده" أل الداخلة على الذي هي
أ- للعهد
ب- للجنس
ج- زائدة

س: خليلي ماوافً بعهدي أنتما (أنتما) هنا :
أ- بدل 
ب- فاعل
ج- نائب فاعل

س: (وأمرٌ بمعروف صدقة)  المسوغ لكون المبتدأ وقع نكرة :
أ-....................
ب- عاملة
ج- موصوفة

س: إلتمس ولو خاتماً من حديد ( خاتماً )
أ- اسم كان
ب- خبر كان
ج-....................

س:  " والبحر المسجور " المسجور
أ-....................
ب- اسم فاعل
ج- اسم مفعول
س: ( أ إله مع الله ) إله
أ- مبتدأ نكرة 
ب- مبتدأ معرفه
ج-....................
س: ألا تسألان المرء ما ذا يحاول*** .....................))) نوع ذا
أ- اسم إشارة
ب- موصوله  
ج-

س: (سبح لله مافي السموات وما في الارض) ما جاءت 
أ- للعاقل مع غير العاقل
ب-....................
ج- للمبهم امره لصفات من يعقل
س: تعدد الخبر 
أ- جائز بالاتفاق
ب- ممتنع بالاتفاق
ج- فيه خلاف
س: من الأسماء الموصولة النصية :
أ-....................
ب- التي
ج-....................
 ( أولم يكفهم أنا أنزلنا ) مصدر إنزالنا س:
أ- مفعول به
ب- فاعل
ج- ....................

س: أل التي يحل محلها كل
أ-....................
ب-....................
ج- أل للاستغراق
وما أدراك مالحطمة نار الله الموقدة )  مبتدأ محذوف) س:  
أ-....................
ب-....................
ج- جوازا
س: ( بلغوا عني ولو آية  ) المحذوف 
أ- كان واسمها
ب-....................
ج-....................
من تكون له عاقبة الدار ) ) س:  

أ-....................
ب- ممتنع حذف النون
ج-....................
س: الباء مع ما التي تشبه ليس
تكثر
س: حكم دخول إن على خبر كاد 
جائز 
س: هو اسم يعين مسماه بإشارة حسية أو معنوية
أ- الموصول
ب- الإشارة
ج- اسم الشرط
س: أنفقت على .... المرأتين الكبيرتي
أ- تين
ب- اللتين
ج- تان
د- هاتين 

س: ما الموصولة تستعمل
أ- على السواء
ب- الغالب للعاقل
ج- الغالب للغير العاقل

س: انظر إلى ما ظهر 
أ- للمبهم أمره
ب- لصفات من يعقل
ج- لغير العاقل مع العاقل
د- لغير العاقل وحده

س: كان المسافر .......:
أ- أباك
ب- أبوك
ج- أبيك
س: ( جاء الذي لا تراه ) 
أ- العائد في الصلة غير مطابق لاسم الموصول
ب- صلة الموصول إنشائية
ج- صلة الموصول خلت من العائد

س: يقع المبتدأ بعد لولا الامتناعية بشرط أن يكون الخبر
أ- مطلقا
ب- الكون مقيدا
ج- الكون مطلقا

س: بيت شعر فيه كلمة علق - حكم اقترانها بأن:
أ-....................
ب- ممتنع
ج- جائز

 س: تعمل ما عمل ليس إذا تقدم معمول خبرها على الاسم بشرط أن تكون جار ومجرو وظرف
أ- صح 
ب- خطأ 

س: كونوا حجارة " اسم كان 
واو الجماعة

لا طيب للعيش ما دامت منغصة لذاته بإذكار الموت ) والهرم س: اسم مادام في (
 لذاته 
 
الامتناعية بشرط : س: من حالات حذف الخبر وجوبا : أن يقع المبتدأ بعد لولا 
أن يكون الخبر كونا مطلقا .

لأن  جاء الصديق الذي لا تحتقره ، هذه الجملة غير صائبة س:
لأن الصلة الموصول جملة إنشائية

س: في قوله تعالى ( قل هو الله أحد ) الرابط الذي يربط الخبر بالمبتدأ 
الجملة لايوجد فيها رابط يربطها

س:  كان تفيد اتصاف اسمها بخبرها في الزمن الماضي وقد يكون الاتصاف مستمرا 
أ- صح 
ب- خطأ 
 
( والسقف المرفوع )  : أل في ( المرفوع ) س:  
أل الموصولة

المبتدأ هو  "فإنما على رسولنا البلاغ المبين " س:
البلاغ 

أراك علقت تظلم من أجرنا وظلم الجار إذلالا المجير س:
اقتران أن بالفعل 
ممنوع 

س: أوشك من أفعال 
المقاربة 

س: تعمل ما عمل ليس إذا تقدم معمول خبرها على الاسم بشرط أن تكون جار ومجرو وظرف
أ- صح 
ب- خطأ
س: من شروط عمل ( ما) عمل ( ليس ) أن لا يتقدم معمول خبرها على الاسم إلا إذا كان جارا ومجرورا أو ظرفا 
أ- صح 
ب- خطأ 

تم بتوفيق من الله

اعذروني إن كان به قصور

لم أشأ أن أضع إجابات الطلاب السابقين ومراجعتهم لئلا تلتبس علينا الإجابة الصحيحة

فعندما نراجع المادة سنبدأ بحلها إن شاء الله مع بعض

أختكم في الله : قمر البحرين
وهذه تدريبات تدارس للمستويات السابقة نقل بواسطة الأخ أبوهند 
تدريبات منتدى تدارس

التدريب الأول : استخرج اسم الإشارة واسم الموصول، ثم بين موقعه من الإعراب في النصوص الآتية: 
النص الأول : {إن هذا القرآن يهدي للتي هي أقوم}. 
هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب اسم إن . 
التي : اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بالحرف اللام . 
النص الثاني : {فذلكن الذي لمتنني فيه}. 
ذلكن : ذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ، واللام للبعد ، والكاف والنون للخطاب . 
الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر لاسم الإشارة . 
النص الثالث : قال الشاعر : هذا الذي تعرف البطحاء وطأته والبيت يعرفه والحل والحرم 
هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . 
الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر . 
النص الرابع : قال المتنبي : أنا الذي نظر الأعمى إلى أدبي وأسمعت كلماتي من به صمم 
الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
التدريب الثاني : اجعل الجملة الآتية للمثنى والجمع بيوعيهما ، وغير ما يلزم تغييره : 
ـ احترمت هذا الطالب الذي اخلص في طلب العلم.
احترمت هذين الطالبين اللذين اخلصا في طلب العلم 
احترمت هاتين الطالبتين اللتين اخلصتا في طلب العلم 
احترمت هؤلاء الطلاب الذين أخلصوا في طلب العلم 
احترمت هؤلاء الطالبات اللاتي أخلصن في طلب العلم
التدريب الثالث : اختر الإجابة الصحيحة مما يأتي : 
أولا : سلمت على ......... 
1ـ اللذان قدما. 
2ـ اللذين قدما. لأنها في محل جر 
3ـ الذين قدما. 
ثانيًا : جاء ...... الطلابُ. 
1ـ هؤلاءُ. 
2ـ هؤلاءَ. 
3ـ هؤلاءِ. لأنها مبنية على الكسر
التدريب الثالث : عين العائد في صلة الموصول فيما يأتي، ثم بين حكم حذفه، مع بيان السبب : 
النص الأول : قال تعالى :{ قد أفلح المؤمنون الذين هم في صلاتهم خاشعون}. 
النص الثاني : قال تعالى :{أهذا الذي بعث الله رسولاً}. 
النص الثالث :أعجبني الذي نظرت إليه.
وإليكم الإجابات النموذجية : 
جواب النص الأول : العائد هو (هم)، ويجوز حذفه ؛ لأنه وقع مبتدأ وخبره مفرد ، وهو قوله (خاشعون). 
جواب النص الثاني : العائد محذوف ، وهو الضمير المتصل بـ(بعث) ،والتقدير (بعثه) ، وحذفه جائز ؛ لأنه ضمير منصوب متصل ناصبه فعل. 
جواب النص الثالث : العائد هو الهاء في قوله (إليه)، ولا يجوز حذفه؛ لأن الاسم الموصول غير مجرور وهو (الذي).


التدريب الرابع في الاسم الموصول : 
استخرج اسم الموصول من النصوص الآتية ، ثم بين موقعه من الإعراب ، ثم استخراج العائد،وبين موقعه من الإعراب،ثم بين حكم حذفه ، مع بيان السبب: 
النص الأول : {ومنهم من يمشي على أربع يخلق الله ما يشاء}. 

النص الثاني : {الذين يؤمنون بالغيب ويقيمون الصلاة ومما رزقناهم ينفقون}. 

النص الثالث : {ربنا أرنا اللذين أضلانا من الجن}. 

النص الرابع يعجبني أيُّهم مجتهد). 

النص الخامس : إذا ما لقيت بني مالك فسلمْ على أيهم أفضلُ

بالإجابة النموذجية ، وهي : 
النص الأول : فيه موصولان الأول : (من) ، هو في محل رفع مبتدأ، والعائد ضمير مستتر تقديره هو بعد قوله (يمشي) ؛ أي يمشي هو. والعائد هنا لا يجوز حذفه ؛ لأنه ليس مبتدأ. 
ولا يصح أن يكون العائد (هم) في قوله (منهم) ؛ لأن العائد لا يمكن أن يتقدم على الاسم الموصول ، والدليل أنه يسمى عائد ؛ لأن العائد يعود على متقدم. 
الموصول الثاني : (ما) : وهو مفعول به في محل نصب، والعائد محذوف، وهو في محل نصب، والتقدير : ما يشاؤه. وجاز حذفه ؛ لأنه ضمير متصل منصوب بالفعل 


إجابة النص الثاني : 
الذين :اسم موصول مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ. 
العائد:واو الجماعة في {يؤمنون } , لا يجوز حذفه , لأنه وقع فاعل. إجابة بشرى. 
الاسم الموصل الثاني (ما) في قوله (مما) بمعنى من الذي وهو مجرور العائد محذوف وهو مجرور بنفس حرف الجر في الاسم الموصول والتقدير من الذي رزقناهم ينفقون منه. إجابة مصلح. 


إجابة النص الثالث : {ربنا أرنا اللذين أضلانا من الجن}. 
اللذين: اسم موصول مبني على الياء في محل نصب مفعول به. 
العائد: ألف الاثنين , لايجوز حذفه لأنه وقع فاعل. إجابة بشرى.

إجابة النص الرابع (يعجبني أيُّهم مجتهد). 
أي في {أيهم} : اسم موصول مبني على الضم في محل رفع فاعل؛ لأنه مضاف وذكر المضاف اليه وحذف صدر الصلة .. 
ويجوز : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة. 
العائد:محذوف تقديره هو, لأنه وقع مبتدأ والخبر مفرد. إجابة بشرى.

إجابة النص الخامس : إذا ما لقيت بني مالك فسلمْ على أيهم أفضلُ 
أي في {أيهم } :اسم موصول مجرور بالكسرة، أو مبني على الضم في محل جر. 
العائد:محذوف ,لأنه وقع مبتدأ والخبر مفرد ، والتقدير : أيهم هو أفضل. إجابة بشرى.
بين نوع (أل) في الأسماء التي في النصوص الآتية : 

الأول : قال تعالى :{اقرأ كتابك كفى بنفسك اليوم عليك حسيبًا}.(اليوم). 

النص الثاني : {وأما الغلام فكان أبواه مؤمنين}. (الغلام). 

النص الثالث : {لا يستوي القاعدون من المؤمنين غير أولى الضرر}. (القاعدون) ، (المؤمنين)، (الضرر). 

النص الرابع : كان الحسين بن علي الذي استشهد شجاعًا. (الحسين)، (الذي). 

النص الخامس : اشتهر السموءل بالوفاء. (السموءل) ، (الوفاء)
. الغلام = أل فيها للعهد الذهني 

الضرر =أل فيها لبيان الجنس 

الوفاء = لبيان الجنس
عين المبتدأ والخبر في النصوص الآتية ، ثم بين حكمهما من حيث التقديم والتأخير : 
النص الأول : { وقالوا ما هي إلا حياتنا الدنيا}. 

النص الثاني : { محمد رسول الله}. 

النص الثالث : {ويل للمطففين}. 

النص الرابع : { قل : الله يهدي للحق}.

المبتدأ : هي 

الخبر : حياة وهو مضاف و نا ضمير متصل في محل جر بالإضافة 

الحكم : يجب تأخير الخبر لأنه محصور بـ إلا
]" ويل للمطففين " 

المبتدأ : ويل 

الخبر : للمطففين 

الحكم : جواز تقديم الخبر و تأخيره 

السبب : لسي في الكلام ما يوجب التقديم أو التأخير

النص الثاني 

المبتدأ = محمد 
الخبر= رسول 

يجوز تقديمه وتاخيره 

النص الرابع 

المبتدأ = الله 
الخبر= الجملة الفعلية يهدي للحق 
يجب تقديم المبتدأ
ا
لمفيدفي الأبواب :

1-اسم الإشارة 2-واسم الموصول 3- المعرف بأل 


 القسم الثالث( من أقسام المعرفة 
 اسم الإشارة( 
 تعريف اسم الإشارة( 
 هو اسم يعيِّن( مسمَّاه بإشارة حسية أو معنوية .
 فمثال الإشارة الحسية : هذا كتاب مفيد .(
( ومثال الإشارة المعنوية : هذا رأي صائب . 
 ألفاظ الإشارة( 
أولاً : ما يشار به للمفرد المذكر، وهو (ذا) فقط : 
 مثل : هذا تاجر صدوق.( 
 فـ(ها)( للتنبيه. و(ذا) اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. (تاجر) خبر. (صدوق) صفة. 
 ثانيًا : ما يشار به للمفرد المؤنث ، وله ألفاظ، منها :( 
1ـ (ذي) نحو : هذي الفتاة تحسن لوالديها. 
2ـ (ذه) بإسكان الهاء أو كسرها، نحو: هذه البنت مهذبة . 
3ـ (تي) نحو : تيك المرأة تعرف معنى التربية. 
4ـ (ته) بإسكان الهاء أو كسرها. 
5ـ (تا). 
 ثالثًا : ما يشار به للمثنى المذكر :( 
 وهو( (ذَانِ) في حالة الرفع. 
 و(ذَينِ) في حالتي النصب والجر.( 
 نحو : هذان( عالمان جليلان، وصافحت هذين العالمين، وسلمت على هذين العالمين. 
 (هذان)( الأولى : مبتدأ مبني على الألف في محل رفع.
 (هذين) الثانية : مفعول به مبني( على الياء في محل نصب.
 (هذين) الثالثة : مبني على الياء في محل جر.( 
( رابعًا : ما يُشار به للمثنى المؤنث : 
 وهو (تَانِ) في حالة الرفع.( 
( و(تَينِ) في حالتي النصب والجر. 
 نحو : هاتان بنتان عاقلتان، وتصدقت على هاتين( المرأتين الكبيرتين . 
 و(تان) و(تين) يُعربان إعراب (ذان) و(ذين) بلا فرق.( 
 خامسًا : ما يُشار به للجمع بنوعيه:( 
 وهو (أولاءِ).( 
 نحو : هؤلاء( الطلاب يحبون الفائدة.
 ونحو : هؤلاءِ الطالبات مجتهدات.( 
 (هولاءِ) مبتدأ( مبني على الكسر في محل رفع. 
 ما الأصل في استعمال (أولاء)؟( 
 الأصل في( "أولاء" أن يستعمل للعاقل، كما في الأمثلة السابقة، ونحو : أكرمت أولاء الطلاب والطالبات. 
 وقد يستعمل قليلاً لغير العاقل. ومن ذلك قول الشاعر :( 
 ذُمَّ( المنازلَ بعدَ منزلةِ اللوى والعيشَ بعد أولئك الأيام 
 فقد استعمل الشاعر اسم( الإشارة "أولئك" لغير العاقل، وهو "الأيام". وهذا قليل.
 والغالب أن يستعمل( للجمع غير العاقل مذكرًا ومؤنثًا اسم الإشارة (ذه) تقول : هذه أقلام، وهذه سيارات. 
 للمشار إليه مرتبتان :( 
 المرتبة الأولى : أن يكون المشار إليه قريباً.( 
 وتستعمل فيه أسماء الإشارة دون زيادة (كاف) أو (لام) نحو : هذا مطر غزير، هذه( سيارة جديدة . 
 المرتبة الثانية : أن يكون المشار إليه بعيداً .( 
 وله( استعمالان : 
 1ـ أن تستعمل فيه أسماء الإشارة بزيادة الكاف، نحو : ذاك رجل( مقبل، ذيك فتاة مهذبة . 
 2ـ أن تستعمل فيه أسماء الإشارة بزيادة الكاف واللام،( نحو : ذلك الرجل وتلك البنت أقبلا. 
 متى يمتنع دخول لام البعد على الكاف في( أسماء الإشارة ؟ 
ج ـ الأصل أنه يجوز دخول لام البعد على كل ما دخلته الكاف،نحو: ذلك، تلك، لكن يمتنع دخول لام البعد على الكاف في ثلاثة مواضع :
1ـ اسم الإشارة المثنى (ذان،وتان)؛ فلا تزاد فيهما. 
2ـ (أولاء) في لغة من مده. بخلاف (أولى) بالقصر 
3ـ اسم الإشارة الذي تقدمته (ها) التنبيه؛ فلا يجوز: هذالك . 
( الفرق بين الكاف التي تلحق أسماء الإشارة وكاف الضمير 
هناك فروق بينهما ، ومنها :
الفرق الأول : أن الكاف التي تلحق أسماء الإشارة حرف خطاب مبني لا محل له من الإعراب .
 أما الكاف التي تلحق غير أسماء الإشارة فإنها ضمير متصل، وهي اسم له( محل من الإعراب.
 نحو: ذلك قلمك.( 
 الكاف الأولى : حرف خطاب مبني لا محل له( من الإعراب. 
 والكاف الثانية: ضمير متصل في محل جر مضاف إليه.( 
 الفرق( الآخر 
 أن كاف الضمير يجب أن تتصرف.أي : تتصل بها اللواحق.(
 تقول : أكرمتك( ، وأكرمتكما ، وأكرمتكم، وأكرمتكنَّ.
 أما الكاف الحرفية اللاحقة لاسم الإشارة( فيجوز فيها التصرف وعدم التصرف، والغالب أن تتصرف. 
 ومن مجيئها متصرفة قوله( تعالى :{ ذَلِكُمْ بَلاءٌ مِنْ رَبِّكُمْ}.
 ونحو :{ ذَلِكُمَا مِمَّا( عَلَّمَنِي رَبِّي}. 
 ونحو : خذا ذلكما الكتاب. ونحو : ذلكنَّ الطريق أقرب( لكنَّ. 
 ومن مجيئها غير متصرفة قوله تعالى :{ذلك خير لكم}. ولو تصرفت لقيل :( ذلكم. ونحو : ذلك الكتاب لكما.
 كيف تعرب أسماء الإشارة؟( 
 أسماء الإشارة( مبنية، في محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعها من الجملة.
 لكن يستثنى من ذلك( (ذان) و(تان) ففيهما خلاف :
 فأكثر النحويين ذهب إلى أنهما مبنيان كباقي أسماء( الإشارة، ويبنيان على الألف في حالة الرفع، وعلى الياء في حالتي النصب والجر.
( ومنهم من ذهب إلى أنهما معربان إعراب المثنى؛ فيرفعان بالألف وينصبان ويجران بالياء. 
 نماذج معربة( 
 (جاء هذا الرجل) : ذا : اسم إشارة مبني على السكون( في محل رفع فاعل.
 (جاء ذان الرجلان) . تعرب (ذان) على القول الأول : اسم إشارة( مبني على الألف في محل رفع فاعل.
 وعلى القول الثاني: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه( الألف.
 (أكرمت تين المرأتين). تعرب (تين) على القول الأول : اسم إشارة مبني( على الياء في محل نصب مفعول به.
 وعلى القول الثاني : مفعول به منصوب، وعلامة( نصبه الياء. 
 الإشارة إلى المكان( 
 المكان المشار إليه إما أن يكون قريبًا( وإما أن يكون بعيدًا ، ولك واحد منهما ألفاظ خاصة به.
 ألفاظ الإشارة إلى( المكان القريب : 
 يشار إلى المكان القريب باللفظين الآتيين :( 
 1ـ (هُنَا)( ، نحو : بيتنا هنا .
 2ـ(هَهُنا)، نحو قوله :{ إنا ههنا قاعدون}.( 
 ألفاظ( الإشارة إلى المكان البعيد : 
 يشار إلى المكان البعيد بالألفاظ الآتية :( 
( 1ـ (هُناك)، نحو : بيتنا هناك. 
 2ـ (هُنالِك)، نحو : جلست هنالك.(
 3ـ( (هَهُناك) ، نحو : انظر إلى الرجل ههناك.
 4ـ (هَنّا) ، نحو : الجامعة هَنّا.( 
 5ـ (هِنَّا).( 
 6ـ (هَنَّتْ) .(
 7ـ (ثَمَّ) بفتح الثاء. نحو قوله( :{وأزلفنا ثَمَّ الآخيرين}. 
انتهى باب اسم الإشارة 
 تطبيق على اسم( الإشارة
اختر الإجابة الصحيحة مما يأتي 
 {قال هذا ربي} (هذا) اسم إشارة :( 
 مبتدأ مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف.(
 مبتدأ مبني على( الفتح في محل رفع.
 مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.(
 فاعل مبني على( السكون في محل رفع. 
 من ألفاظ الإشارة للمكان القريب ......( 
( هَنَّا.
 هنالك.(
 ههنا.(
 هناك.( 
 الكاف اللاحقة لأسماء الإشارة( 
 متصرفة دائمًا.(
 غير متصرفة دائمًا.(
 متصرفة غالبًا.(
 غير متصرفة( غالبًا. 
 فازتْ .........( 
 هاتين المجتهدتين.(
 هاتين( المجتهدتان.
 هاتان المجتهدتان.(
 هاتان المجتهدتين.( 
 يجوز دخول لام( البعد على ..... 
 تان.(
 أولى.(
 هذا.(
 أولاء.(
 اسم إشارة( للمكان البعيد 
 (ههنا) .(
 (ثُمَّ) .(
 (ثَمَّ) .(
 تا .( 
 (هذي( سيارتك) اسم الإشارة : 
 (هذي).(
 الهاء وحدها.(
 (ذي) وحدها.( 
( (قرأت ذلك الكتاب ) الكاف في (ذلك) 
 ضمير متصل في محل جر مضاف إليه.(
 حرف( خطاب لا محل له من الإعراب. 
 لا يجوز دخول لام البعد على ....( 
 ذا.(
( تي.
 ذان.(
 أولى.( 
 (أولاءِ) اسم إشارة( 
 لجماعة الذكور.(
( لجماعة الإناث.
 لهما معًا.( 
 (يكرم المعلم ذا الطالب المجتهد) (ذا) اسم( إشارة 
 فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الألف.(
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه( الألف.
 مفعول به مبني على السكون في محل نصب.(
 (يُثني الفضلاء على ذي( المرأة المتحجبة) (ذي) اسم إشارة : 
 مبني على السكون في محل جر.(
 مبني على( الكسر في محل جر.
 مجرور ، وعلامة جره الياء.(
 أسماء الإشارة( 
 كلها( معربة.
 كلها مبنية.(
 مبنية إلا (ذان وتان)، ففيهما خلاف فبعضهم يرى أنهما( مبنيان، وبعضهم يرى أنهما معربان كإعراب المثنى. 
 (ذيك فتاة مهذبة) (ذيك)( 
 اسم إشارة للقريب.(
 اسم إشارة للبعيد.( 
 (أثنيت على هؤلاءِ الطلاب)( (هولاء) اسم إشارة : 
 مجرور، وعلامة جره الكسرة.(
 مبني على الكسر في محل( جر.
 {لو كان هؤلاءِ آلهة ما وردوها} (هؤلاء)( 
 اسم إشارة مضاف إليه مجرور،( وعلامة جره الكسرة.
 اسم إشارة مبتدأ في محل رفع مبني على الكسر.(
 اسم( إشارة اسم (كان) في محل رفع مبني على الكسر.
 اسم إشارة خبر(كان) في محل نصب( مبني على الكسر.
انتهت الأسئلة والتدريبات على باب اسم الإشارة 


( القسم الرابع من أقسام المعرفة 
الاسم الموصول 
 الموصولات نوعان :(
( الأول : موصولات حرفية . 
 الثاني : موصولات اسمية .( 
 النوع الأول :( الموصول الحرفي : 
 وهو كل حرف أُوِّلَ مع صلته بمصدر، ولم يحتج إلى عائد.( 
 والصلة: هي الكلام الذي يأتي بعد الموصول.( 
 والأحرف الموصولة ستة :( 
 الحرف الأول : (أنَّ) بتشديد النون:( 
 نحو قوله تعالى :{أولم يكفهم أنَّا( أنزلنا}. 
 فـ(أنَّ) في قوله "أنّا أنزلنا" موصول حرفي يقدر هو وصلته بمصدر،( والتقدير :"إنزالنا". والمصدر المؤول فاعل.
 ونحو : (سرني أنَّك مجتهد). أي :( سرني اجتهادك. 
 الحرف الثاني : (أنْ) بسكون النون :( 
 نحو قوله تعالى( :{وأنْ تصوموا خيرٌ لكم}. 
 فـ(أنْ) حرف موصول يقدر هو وصلته بمصدر،( والتقدير:"وصومكم". والمصدر المؤول مبتدأ، والخبر قوله [image: image1.png]


خير).
 ونحو : يعجبني أنْ تعطف على الفقراء.( 
 فـ(أنْ) وما دخلت( عليه في تأويل مصدر، والتقدير : عطفك. وهو فاعل . 
 الحرف الثالث : (ما) :( 
 نحو قوله تعالى : {بما نسوا يوم الحساب}.( 
 الشاهد : "بما نسوا"، فـ(ما)( موصول حرفي ، يقدر مع صلته بمصدر ، والتقدير :"بنسيانهم". والمصدر المؤول مجرور بحرف الجر قبله.
 ونحو : سأكرم ضيفي ما أقام عندي .(
 فـ(ما) موصول حرفي ،( يقدر مع صلته بمصدر ، وهي هنا ظرفية ، والتقدير : مدة إقامته عندي. 
 الحرف( الرابع : (كَيْ) 
 وتكون حرفًا موصولاً بشرط أن تسبق بلام التعليل الظاهرة أو( المقدرة. 
 مثال سبقها باللام الظاهرة قوله تعالى : {لكيلا يكون على المؤمنين( حرج}. 
 الشاهد : "لكيلا يكون"، (كي) حرف موصول تقدر هي وما بعدها بمصدر،( والتقدير:"لعدم كون". 
 ومثال سبقها باللام المقدرة : التحقت بالجامعة كي( أتعلم. 
 فـ(كي) موصول حرفي ؛ لأنها مسبوقة بلام التعليل تقديرًا. وتقدر هي وما( بعدها بمصدر ، والتقدير : (للتعلم). والمصدر المؤول مجرور بحرف الجر، وهو لام التعليل. 
 الحرف الخامس : (لو) :( 
 نحو قوله تعالى :{يود أحدهم لو يعمر}.( 
 الشاهد : "لو يعمر"، (لو) حرف موصول يقدر مع صلته بمصدر، والتقدير :( "التعمير". والمصدر المؤول مفعول به .
 ونحو : وددت لو رأيتك حريصًا على طلب( العلم.
 (لو) حرف موصول، يقدر مع صلته بمصدر ، والتقدير : وددت رؤيتك . والمصدر( المؤول مفعول به. 
 الحرف السادس : (الذي) :( 
 الغالب أن (الذي) موصول اسمي( كما سيأتي ، ولكنه جاء موصولاً حرفيًا في مواضع قليلة على رأي بعض العلماء. 
( ومن مجيئه موصولاً حرفيًا قوله تعالى: {وخضتم كالذي خاضوا}. 
 الشاهد : "كالذي( خاضوا"، فـ(الذي) حرف موصول يقدر مع صلته بمصدر، والتقدير:"كخوضهم". وهذا المصدر مجرور بحرف الجر قبله. 
 كيف يعرب الحرف الموصول؟( 
 الموصول الحرفي له( إعراب واحد لا يختلف، وهو أنه حرف مبني لا محل له من الإعراب. 
 لكن المصدر( المؤول من الموصول الحرفي وصلته هو الذي يكون له الإعراب. 
 فالمصدر المؤول في( الآية الأولى "إنزالنا" فاعل، وفي الآية الثانية "صومكم" مبتدأ، وفي الآية الثالثة "بنسيانهم" مجرور بحرف الجر الباء. 
 النوع الثاني : الموصول الاسمي( 
( تعريف الموصول الاسمي : 
 هو اسم يعيِّنُ مسمَّاه بقيد الصلة المشتملة على( عائد. 
 نحو : حضر الذي سافر أبوه.( 
 فـ(الذي) اسم موصول مبهم، لا يدل على( معين، وجملة (سافر أبوه) هي الصلة التي عيَّنت المراد. وقد اشتملت على عائد يعود على الاسم الموصول،وهو الضمير في (أبوه) 
 الموصول الاسمي قسمان( 
القسم الأول : اسم موصول نصي : 
 وهو ما كان نصًا في الدلالة على بعض الأنواع لا( يتعداها .
 نحو : (الذي) فهو خاص بالمفرد المذكر، و(التي) بالمفرد المؤنث.(
( تقول : أكرمت الرجل الذي جاءني، ولا تقول : أكرمت الرجل التي جاءني.
 القسم( الثاني : الموصول المشترك 
 وهو الذي لا يختص بنوع معين، وإنما يصلح للواحد( وغيره، دون أن تتغير صيغته، والصلة هي التي تحدد المراد.
 مثل (مَنْ) ، تقول( فيها :
 أكرمت مَنْ قدم.( 
 وأكرمت مَنْ قدما.( 
 وأكرمت مَنْ قدموا.( 
 وأكرمت مَنْ قدمْنَ.( 
 القسم الأول : الأسماء الموصولة النصية، وهو( ثمانية ألفاظ ، هي : 
 أولاً : (الذي) : للمفرد المذكر :( 
 نحو : فاز الذي( اجتهد . 
 فـ(الذي) اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل .( 
 ثانيًا( : (التي) : للمفرد المؤنث: 
 نحو : احترمتُ التي تحرص على الخير .( 
( فـ(التي) اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به . 
 ثالثًا :( (اللذانِ) : للمثنى المذكر رفعًا . 
 و(اللذينِ) للمثنى المذكر نصبًا وجراً.( 
 نحو : جاء اللذانِ تبرعا بالمال.( 
 فـ(اللذان) اسم موصول مبني على الألف( في محل رفع فاعل . 
 أثنيت على اللذينِ تبرعا.(
 فـ(اللذين) مبني على الياء( في محل جر. 
 ونحو : أحببتُ اللذينِ تبرعا.(
 فـ(اللذين) اسم موصول مبني على( الياء في محل نصب مفعول به. 
 رابعًا : (اللتانِ) : للمثنى المؤنث رفعًا.( 
( و(اللتينِ) للمثنى المؤنث نصبًا وجرًا. 
 نحو : قدمت اللتان سافرتا.( 
( وشكرت اللتين اجتهدتا. 
 وسُررتُ من اللتينِ اجتهدتا .(
 (اللتان) مثل إعراب( (اللذان) بلا فرق.
 خامسًا : (الذينَ) : لجمع الذكور.( 
 وهو بالياء( مطلقًا؛أي في حالة الرفع والنصب والجر.
 نحو : أُحبُّ الذين علموني.( 
( فـ(الذين) اسم موصول مبني على الفتح في محل نصب مفعول به. 
 ونحو : فاز الذين( اتقوا.
 (الذين) اسم موصول مبني على الفتح في محل رفع فاعل.( 
 سادسًا :( (الأُلى) : لجمع الذكور. 
 نحو : سرني الأُلى يدعون إلى الله.( 
 فـ (الألى)( اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
 ونحو : دعوتُ للأُلى( علموني.
 فـ(الأُلى) اسم موصول مبني على السكون في محل جر.(
 سابعًا :( (اللائي) : لجمع المؤنث. ويجوز إثبات الياء وحذفها.
 نحو : حَضَرتِ اللائي( جمعنَ الصدقاتِ. 
 فـ(اللائي) اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل. وإن( حذفت الياء فهي مبنية على الكسر. 
 ثامنًا: (اللاتي) : لجمع المؤنث، وهي كالتي( قبلها.
 نحو : شكرتُ اللاتي جمعن الصدقات .(
 فـ(اللاتي) اسم موصول مبني على( السكون في محل نصب مفعول به، وإن حذفت الياء فهي مبنية على الكسر. 
 القسم( الثاني : الموصول المشترك ، وهو ستة ألفاظ : 
 الأول: (مَنْ): وهي اسم موصول( مبني على السكون.
 والأصل أنها تستعمل للعالم ، نحو : فاز مَنْ اجتهد.(
( ويجوز أن تستعمل لغير العالم في ثلاث مسائل : 
 الأولى : أن يُنزَّل غير العالم( منزلة العالم. نحو قوله تعالى: { ومن أضل ممن يدعو من دون الله مَنْ لا يستجيب له}. 
 المراد بـ(من) التي تحتها خط الأصنام، وهي غير عاقلة ، واستعمل في حقها (من)( التي للعالم؛ لأنها نُزِّلت منزلة العالم، والسبب في هذا التنزيل أنها تُدعى مثلما يُدعى العقلاء. 
 المسألة الثانية : أن يجتمع غير العالم مع العالم فيما وقعت( عليه (مَنْ) 
 نحو قوله تعالى:{كمَنْ لا يَخلق} .( 
 فالذي وقعت عليه (من)( وهو قوله : (لا يَخلق) يشمل الآدميين والملائكة والأصنام. 
 وهؤلاء فيهم من( يعقل، وهم الملائكة والآدميين، وفيهم من لا يعقل، وهن الأصنام.
 ونحو : {ولله( يسجد مَنْ في السموات ومَنْ في الأرض} 
 المسألة الثالثة : أن يقترن غير العالم( بالعالم في عموم فُصِّل بـ(مَنْ) 
 نحو قوله تعالى: {والله خلق كل دابة من ماء( فمنهم مَنْ يمشي على بطنه ومنهم من يمشي على رجلين}. 
 فالعموم في قوله :"كل( دابة"، وهذا العموم فُصِّل بـ"مَنْ" في قوله :"من يمشي على بطنه ... من يمشي على رجلين". 
 فالذي يمشى على بطنه غير عالم، والذي يمشى على رجلين فيه العالم وهو( الإنسان، وغيره ، وهو الطير. 
 الموصول المشترك الثاني : (ما)( 
 ولها أربع( استعمالات : 
 الأول: أن تستعمل لغير العاقل وحده،وهو الأصل فيها.( 
 نحو :( أعجبني ما اشتريت، وقرأت ما كتبت.
 (ما) في المثال الأول : في محل رفع فاعل،( والمثال الثاني : في محل نصب مفعول به. 
 ومنه قوله تعالى :{ ما عندكم( ينفد}.
 (ما) في الآية اسم موصول مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.(
( الاستعمال الثاني : أن تستعمل لغير العاقل مع العاقل 
 نحو قوله تعالى: {سبح( لله ما في السماوات وما في الأرض}. 
 (ما) هنا استعملت لغير العاقل مع العاقل .( 
 لأن في السماوات والأرض العقلاء وغيرهم.( 
 ففي الأرض الناس وهم عقلاء،( والجبال وهي مما لا يعقل ، وفي السماء الملائكة وهم ممن يعقل ، وفيها النجوم، وهي مما لا يعقل. 
 الاستعمال الثالث: أن تستعمل لصفات من يعقل :( 
 نحو قوله( تعالى : {فانكحوا ما طاب لكم من النساء}. 
 أي : انكحوا الطيب، والطيب من صفات( من يعقل، وهن النساء. 
 الاستعمال الرابع : للمبهم أمره:( 
 كقولك وقد رأيت( شبحاً : (انظر إلى ما ظهر). 
 وهذا الذي ظهر مبهم أمره ؛ إذ قد يكون عاقلاً( كالإنسان ، وقد يكون غير عاقل كالحيوان. 
 الموصول المشترك الثالث : (أيّ) :( 
 وتستعمل للعاقل وغيره.( 
 وهي بهذا اللفظ (أيّ) تستعمل للمفرد والمثنى( والجمع المذكر والمؤنث. هذا هو المشهور فيها.
 تقول : يعجبني أيٌّ هو مجتهد،( وأكرمت أيًّا هم مجتهدون، وأثنيت على أيٍّ هنَّ مجتهدات. 
 وقد تُؤنث، وتُثنى،( وتجمع، وهذا خلاف المشهور. 
 فيقال : أيَّة، وأيَّان، وأيَّتان، وأيُّون،( وأيَّات. 
 الخلاف في إعراب (أيّ) :( 
 اختلف النحويون في إعراب (أيّ) على( قولين : 
 القول الأول: أنها معربة بالحركات الظاهرة على آخرها دائماً ، وهو( قول الجمهور. 
 تقول : يعجبني أيُّهم مجتهد. (أي) هنا فاعل مرفوع، وعلامة رفعه( الضمة الظاهرة.
 وأكرمت أيَّهم مجتهد. (أي) هنا مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه( الفتحة الظاهرة. 
 وأثنيت على أيِّهم هو مجتهد. (أي) هنا مجرور ، وعلامة جره( الكسرة الظاهرة .
 القول الثاني : أنها معربة، ويجوز بناؤها على الضم في حاله( واحدة. 
 وهي إذا كانت مضافة وذُكر المضافُ إليه، وكان صدر صلتها ضميراً( محذوفًا. 
 نحو قوله تعالى :{ ثم لننزعنَّ من كل شيعة أيُّهم أشد}.( 
 هنا( جاءت (أي) مبنية على الضم؛ لأنها مضافة، والهاء مضاف إليه، وصدر الصلة ضمير محذوف، والتقدير : أيهم هو أشد. 
 ونحو : يحب الناسُ أيُّهم صادق.(
 والراجح القول( الثاني؛ لورود الشواهد على ذلك، ومنها الآية السابقة. 
 الموصول المشترك الرابع( : (أل) : 
 وتستعمل للعاقل وغيره.( 
 وتكون (أل) موصولة إذا دخلت على صفة( صريحة.
 وهي اسم الفاعل، واسم المفعول، وصيغ المبالغة.(
 مثال دخولها على( اسم الفاعل قوله تعالى : {إن المصدقين والمصدقات}. 
 ونحو : أفلح الذاكرُ لربه.( 
• ومثال دخولها على اسم المفعول: "جاء المسموع كلامه". 
 ومنه قوله تعالى:( {والسقف المرفوع * والبحر المسجور}. 
 فـ(أل) في "المرفوع" و"المسجور" اسم( موصول ؛ لأنها دخلت على اسم مفعول . 
 وفي "السقف" و"البحر" حرف تعريف ؛ لأن( الذي دخلت عليه ليس اسم فاعل ولا اسم مفعول.
 ومثال دخولها على صيغ المبالغة :( فاز السبَّاق إلى الخيرات. 
 الموصول المشترك الخامس: (ذو)( 
 وتستعمل( للعاقل وغيره. 
 وتستعمل موصولة في لغة طيء فقط ، وهي خاصة بهم.(
 والمشهور( أنها مبنية على السكون، أي أنها تلزم الواو دائمًا. 
 نحو: جاء ذو أكرمت،( وشاهدت ذو أكرمت، وسلمت على ذو أكرمت. 
 وقد تعرب إعراب الأسماء الخمسة فترفع( بالواو، وتنصب بالألف، وتجر بالياء. 
 ومن ذلك قول الشاعر: فحسبي من ذي عندهم( ما كفانيا
 جاءت (ذو) موصولة ، وقد أعربها الشاعر، فهي مجرورة وعلامة جرها( الياء، ولو بناها لقال : "ذو". وقد روي البيت بـ"ذو" على أنها مبنية، وهو الغالب. 
 المشهور في (ذو) أيضاً إفرادها وتذكيرها؛ فهي تأتي بلفظ (ذو) مع المفرد( والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث. 
 نحو: "جاء ذو أكرمته، وجاءت ذو أكرمتها،( وجاء ذو أكرمتهم، وجاء ذو أكرمتهما، وجاءت ذو أكرمتهن". 
 ومنه قول الشاعر :( 
 فإن الماءَ ماءُ أبي وجدي وبئري ذو حفرت وذو طويت( 
 الشاعر هنا أتى( بـ(ذو) على المشهور، وهو إلزامها الإفراد والتذكير، ولو طابق لقال: ذات حفرت وذات طويت؛ لأن البئر مؤنثة. 
 ومن غير المشهور في (ذو) أن تؤنث فيقال : "ذات"،( وتُثنى فيقال : "ذوا"، وتجمع جمع مؤنث فيقال: "ذوات"، وتجمع جمع مذكر فيقال : "ذوو". 
 ومن استعمالها على غير المشهور والغالب قولهم : (والكرامةِ ذاتُ( أكرمكم الله بَه). استعملت هنا مؤنثة. 
 وقول الشاعر : جمعتها من أَيْنُقٍ( مَوَارقِ 
ذواتُ ينهضن بغير سائق 
 جمع الشاعر (ذو) جمع مؤنث سالم فقال( :"ذوات"، على غير الغالب. 
 الموصول المشترك السادس: (ذا):( 
 وتستعمل( للعاقل وغيره. ويشترط لأن تكون موصولة ثلاثة شروط، هي: 
 الشرط الأول : ألاَّ( تكون للإشارة، وعلامة كونها اسم إشارة أن يقع بعدها اسم مفرد . 
 نحو: من ذا( الذاهب؟ فـ(ذا) هنا اسم إشارة ؛ لأنه وقع بعدها اسم مفرد، وهو "الذاهب". 
( الشرط الثاني : أن تُسبق (ذا) الموصولة بـ(ما) أو (مَنْ) الاستفهاميتين. 
 نحو( : "ما ذا صنعت؟ ومن ذا حضر؟" أي : ما الذي صنعت؟ ومن الذي حضر؟ 
 ومنه قول( الشاعر : 
 ألا تسألان المرءَ ما ذا يحاولُ( 
أنحبٌ فيقضى أم ضلال وباطل 
 فـ(ذا) موصولة بمعنى الذي لتوافر الشروط الثلاثة فيها.( 
الشرط الثالث : ألاَّ تكون (ذا) ملغاة.
 ومعنى كونها ملغاة أن تكون (من ذا) و(ماذا) كلها اسم( استفهام، وليس (مَن) وحدها اسم استفهام أو (ما) وحدها اسم استفهام. 
 كيف تعرب( الأسماء الموصولة؟ 
 اتضح مما سبق أن الأسماء الموصولة ما عدا (أيّ) مبنية،( وتكون في محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعها من الجملة .
 أما (أيّ) فإنها معربة( بالحركات الظاهرة على آخرها ، ويجوز في حالة واحدة بناؤها على الضم عند بعض النحويين كما تقدم.
 وقد اختلف النحويون في (اللذان) و(اللتان) ، فجمهور( النحويين يرون أنهما مبنيان على الألف في حالة الرفع، وعلى الياء في حالتي النصب والجر.
 وذهب بعضهم إلى أنهما معربان إعراب المثنى؛ فيرفعان بالألف، وينصبان( ويجران بالياء. 
 أنواع صلة الموصول( 
 يحتاج الاسم الموصول إلى صلة بعده( توضح معناه، وتزيل إبهامه ، وهذه الصلة ثلاثة أنواع : 
 النوع الأول : الوصف( الصريح : وهذا خاص بـاسم الموصول (أل).
 والمقصود بالوصف اسم الفاعل واسم( المفعول وصيغ المبالغة.
 نحو : فاز المشارك في أعمال البر.( 
 ونحو : يُحبُّ( الطلابُ الدرس المفهوم. 
 النوع الثاني : الجملة (اسمية أو فعلية)( 
 مثال( الجملة الاسمية : جاء الذي أبوه مسافر.
 مثال الجملة الفعلية : جاء الذي سافر( أبوه.
 وعند الإعراب نقول :( 
 في الجملة الأولى : (أبوه) : مبتدأ، والهاء( مضاف إليه، وهو العائد، و(مسافر) : خبر. والجملة من المبتدأ والخبر صلة الموصول لا محل لها من الإعراب.
 وفي الجملة الثانية : (سافر) : فعل، (أبوه) : فاعل،( والهاء مضاف إليه وهو العائد. والجملة من الفعل والفاعل لا محل لها من الإعراب صلة الموصول. 
 ويشترط في الجملة الواقعة صلة شرطان :( 
 الشرط الأول : أن تكون( خبرية معهودة. 
 والخبرية هي ما تحتمل الصدق والكذب لذاتها؛ ليكون مضمونها( معلوماً عند المخاطب قبل الكلام، نحو : جاء الذي زارنا بالأمس. 
 فإن كانت( إنشائية لم يصح وقوعها صلة، نحو : جاء الذي أكرمْهُ. لأن الإنشائية لا يقع مضمونها إلا بعد ذكرها، فلا تكون معروفة عند المخاطب؛ فيفوت الإيضاح المقصود من الصلة . 
 الشرط الثاني : أن تشتمل الجملة على ضمير يرجع إلى الاسم الموصول. وهو المسمى( بـ(العائد) . 
 شرط العائد( 
 يشترط في العائد الواقع في صلة الموصول أن( يكون مطابقاً للاسم الموصول في إفراده وتثنيته وجمعه وتذكيره وتأنيثه. 
 نحو :( جاء الذي فاز. العائد ضمير مستتر ،أي : هو . 
 وجاءت التي فازت. العائد ضمير( مستتر ، أي : هي. 
 وجاء اللذان فازا . العائد ألف الاثنين.(
 وجاء الذين( فازوا. العائد واو الجماعة.
 وجاءت اللاتي فُزْنَ. العائد نون النسوة.(
( فجملة (فاز)وما بعدها، صلة الموصول لا محل لها من الإعراب، مشتملة على عائد مطابق للاسم الموصول. 
 النوع الثالث من أنواع الصلة( 
الظرف والجار والمجرور (شبه الجملة)
 ويشترط في وقوعهما صلة أن يكونا تامين؛ أي: يحصل بالوصل بكل منهما( فائدة، تزيل الإبهام وتوضح المراد، من غير حاجة لذكر متعلقهما.
 نحو : عرفت( الذي عندك . 
 وصافحت الذي ف(ي الدار . 
 فالظرف (عندك) والجار والمجرور (في( الدار) حصل في الوصل بهما فائدة.
 بخلاف قولك : جاء الذي بك. فـ(بك) جار ومجرور( لا يصح أن يقع صلة ؛ لأنه غير تام؛ أي : لا تحصل الفائدة بذكره؛ فلا يتضح معناه إلا بذكر متعلقه فيجب أن تقول : جاء الذي مرَّ بك. فتذكر المتعلق وهو الفعل (مرَّ). 
 حكم حذف العائد( 
 العائد _ وهو الضمير _ قد يكون في محل رفع أو نصبٍ أو( جرٍ.
 والأصل في هذا العائد أن يكون مذكورًا في جملة الصلة ؛ ليربط بين الموصول( وصلته .
 نحو : جاء اللذان فازا. وأكرمت الذين فازوا.(
 وقد يُحذف هذا( العائد سواء أكان في محل رفع أم نصب أم جر، لكن لا يجوز حذفه إلا بشروط.
 وإليك( التفصيل في ذلك. 
حذف العائد المرفوع : 
 يجوز حذف العائد المرفوع بشرطين :( 
 الشرط الأول : أن يكون العائد مبتدأ.( 
 الشرط الثاني : أن يكون خبر( المبتدأ مفرداً؛ أي: ليس جملة ولا شبه جملة.
 نحو : أكرمت الذي حاضرٌ عندك.( 
 فالعائد المرفوع هنا محذوف؛ لأنه وقع مبتدأ، وخبره مفرد ، وهو قوله "حاضر”.( 
 والتقدير : أكرمت الذي هو حاضر عندك.( 
 ومن حذف العائد المرفوع قوله( تعالى : {وهو الذي في السماء إله}. 
 حذف العائد المرفوع في هذه الآية ؛ لأنه( وقع مبتدأ وخبره مفردًا، فقوله "إله" خبر لمبتدأ محذوف، والتقدير : هو إله. 
( ونحو قوله تعالى:{ثم لننزعنَّ من كل شيعة أيهم أشد}. 
 العائد المرفوع في هذه( الآية حُذف، وهو قوله "هو"، والتقدير : هو أشد؛ لأنه وقع مبتدأ وخبره مفردًا، وهو قوله "أشد". 
 لِمَ لا يصح حذف العائد المرفوع فيما يأتي؟( 
 1ـ (حضر اللذان( قاما)، العائد ألف الاثنين :
 لا يصح حذفه ؛ لأنه فاعل، وليس بمبتدأ.( 
 2ـ( (جاء الذي هو يقوم) ، العائد : الضمير (هو) .
 لا يصح حذفه مع أنه وقع مبتدأ؛( لأن خبره جملة، وهي الفعل (يقوم) والفاعل المستتر. 
 3ـ (جاء الذي هو في الدار)( ، العائد : الضمير (هو). 
 لا يصح حذفه مع أن العائد مبتدأ ؛ لأن خبره ليس( بمفرد بل شبه جملة ، وهو قوله :"في الدار".
 حكم حذف العائد المنصوب(
 يجوز( حذف العائد المنصوب بشرطين: 
 الشرط الأول : أن يكون العائد ضميراً متصلاً.( 
 الشرط الثاني : أن يكون الضمير منصوباً بفعل أو بوصف. والمراد بالوصف: اسم( الفاعل،واسم المفعول،وصيغ المبالغة. 
 فمثال حذف المنصوب بالفعل قوله تعالى :( {يعلم ما تسرون وما تعلنون}. 
 هنا حذف العائد؛ لأنه ضمير متصل منصوب بالفعل،( والتقدير : تسرونه وتعلنونه. 
 ونحو : قرأت الكتاب الذي اشتريت. العائد منصوب،( وهو محذوف، والتقدير : اشتريته. 
 ومثال حذف العائد المنصوب بالوصف : اشكر ربك( على ما هو معطيك. 
 حذف العائد في هذا المثال ، وهو ضمير منصوب، وجاز حذفه؛( لأنه متصل منصوب بالوصف. 
 والتقدير : معطيكه. والوصف في هذا المثال اسم فاعل( "معطي" . 
 ومنه قول الشاعر :( 
 ما الله موليك فضلٌ فاحمدَنْه به فما لدى( غيره نفع ولا ضررُ
 حذف العائد المنصوب من قوله"موليك"، والتقدير : موليكه.( 
 وجاز حذفه؛ لأنه متصل منصوب بالوصف، وهو اسم الفاعل. واسم الموصول "ما". أي :( الذي الله موليكه.
 لِمَ لا يصح حذف العائد المنصوب فيما يأتي ؟( 
 1ـ (جاء( الذي إياه أكرمت )، العائد الضمير المنصوب (إياه).
 لا يجوز حذفه؛ لأنه ضمير( منفصل، وليس متصلاً. 
 2ـ (جاء الذي إنه فاضلٌ، أو كأنه أسدٌ)، العائد هو( الضمير المتصل المنصوب في (إنه) و(كأنه) .
 يمتنع حذفه؛ لأنه منصوب بالحرف، وهو( "كأنَّ" و"إنَّ”، وليس منصوبًا بفعل أو بوصف.
 حكم حذف العائد المجرور( 
العائد المجرور نوعان: 
 النوع الأول : المجرور بالمضاف :( 
 وهذا يجوز( حذفه بشرط أن يكون المضاف وصفًا كاسم الفاعل أو اسم المفعول بشرط أن يكونا دالين على زمن الحال أو الاستقبال.
 نحو قوله تعالى : {فاقضِ ما أنت قاضٍ}.(
( العائد المجرور هنا محذوف، وتقديره : قاضيه، وجاز حذفه؛ لأن المضاف اسم فاعل دال على زمن الحال أو الاستقبال. 
 مثال آخر : يفرح الذي أنا مكرمٌ الآن أو غداً.( 
 جاز حذف العائد المجرور هنا؛ لأن المضاف اسم فاعل دال على زمن الحال أو( الاستقبال، والتقدير : مكرمه.
 مثال حذف العائد المجرر بالمضاف وهو اسم المفعول( : خذ الكتاب الذي أنا معطًى الآن أو غداً. 
 حُذف العائد المجرور بالمضاف؛ لأن( المضاف اسم مفعول دال على زمن الحال أو الاستقبال، والتقدير : معطاه.
 النوع( الثاني : العائد المجرور بالحرف
 يجوز حذفه بشرط أن يكون الموصول مجروراً بمثل( الحرف الذي جَرَّ العائد لفظاً ومعنى. 
 وأن يكون المتعلق "العامل في كل منهما"( يشبه الآخر. 
 إما في لفظه ومعناه. نحو : سلمتُ على الذي سَلمتَ عليه.(
( فيجوز حذف العائد المجرور بالحرف هنا؛ وذلك لأنهما متفقان في الحرف والمتعلق. 
( فحرف الجر فيهما واحد ، وهو (على) ، والمتعلق واحد ، وهو الفعل (سلم). 
 ومنه( قوله تعالى : {ويشرب مما تشربون}. 
 العائد في هذه الآية محذوف، وهو ضمير مجرور( بالحرف، والتقدير: "مما تشربون منه" . 
 وجاز حذف العائد المجرور هنا؛ لأن( الاسم الموصول مجرور بالحرف نفسه الذي جر به العائد، ولأن المتعلق واحد في اللفظ والمعنى، وهو قوله : يشرب وتشربون. 
 وإما أن يتفق المتعلقان في المعنى دون( اللفظ . 
 نحو : فرحت بالذي سررت به. فيجوز حذف العائد "به"؛ للاتفاق في الحرف( الجار ، وهو الباء ، والمتعلق وهو "فرحت وسررت" ، فإنهما مختلفان لفظًا، لكنهما متفقان في المعنى.
 أما إذا اختلف حرف الجر أو اختلف المتعلق في اللفظ والمعنى( فإنه لا يجوز حذف العائد المجرور . 
 نحو : مررت بالذي غضبت عليه .( 
 فلا( يجوز حذف العائد المجرور في قوله (عليه)؛ لاختلاف حرف الجر، واختلاف المتعلق في اللفظ والمعنى. 
انتهى باب اسم الموصول 
أسئلة وتدريبات على الاسم الموصول 
 عيِّنْ الموصول الحرفي، ثم قدر المصدر المؤول منه ومن صلته، مبينًا إعرابه( فيما يأتي :
 {قل أُوحي إلي أنَّه استمع نفر من الجن}.(
 الموصول الحرفي( (أنَّ) في قوله : (أنه اسمع).
 التأويل : أوحي إلي استماعُ نفر .(
 المصدر( المؤول (استماع) نائب فاعل. 
 {ألم يأنِ للذين آمنوا أنْ تخشع قلوبهم لذكر( الله} 
 الموصول الحرفي (أنْ) في قوله (أنْ تخشع).(
 التأويل : ألم يأن( للذين آمنوا خشوعُ قلوبهم.
 المصدر المؤول : (خشوع) فاعل.(
 يسُرُّ المرءَ( ما ذهبَ اليالي
وكان ذهابُهُنَّ له ذهابا 
 الموصول الحرفي (ما) في قوله (ما( ذهب).
 التأويل : يسر المرءَ ذهابُ اليالي.(
 المصدر المؤول (ذهاب)( فاعل.
 عيِّنْ العائد ، وبين موقعه من الإعراب، ثم حكم حذفه مع بيان السبب فيما( يأتي : 
 جاء الذي أبوه كريم.(
 العائد : الهاء في (أبوه).(
 موقعه( الإعرابي : في محل جر بالمضاف.
 لا يجوز حذفه.(
 لأن المضاف ليس وصفًا أي( ليس اسم فاعل أو اسم مفعول. 
 أحببتُ الذي هو أخلاقه عالية( 
 العائد :( الضمير المنفصل (هو).
 موقعه الإعرابي : في محل رفع مبتدأ.(
 لا يجوز حذفه( .
 لأن خبره ليس مفردًا ، بل جملة اسمية.(
 {ذَرْنِي ومَنْ خلقتُ وحيدًا}( 
 العائد محذوف ، والتقدير : خلقته.(
 موقعه الإعرابي : في محل نصب مفعول( به.
 يجوز حذفه ، وهو محذوف هنا.(
 جاز حذفه؛ لأنه ضمير متصل منصوب( بفعل.
 رأيت الذي أثنيت عليه( 
 العائد : الهاء في (عليه).(
 موقعه( الإعرابي : في محل جر.
 لا يجوز حذفه .(
 لأن الموصول غير مجرور.(
 اختر( الإجابة الصحيحة مما يأتي :
أكرمتُ ...... اجتهدا.
 الذينَ.(
( اللذينِ.
 اللذانِ.(
 الذي.( 
 اسم موصول مشترك( 
 مِنْ.(
( الذين.
 هذا.(
 مَنْ.( 
 (جاء الذين ذهب محمد) جملة غير صحيحة؛ لأن( 
( صلة الموصول إنشائية.
 العائد في الصلة غير مطابق للاسم الموصول.(
 جملة( الصلة خلت من العائد على الاسم الموصول. 
 (هذا الضيف الذي لا تهنه) جملة غير( صحيحة؛ لأن 
 صلة الموصول خلت من العائد.(
 صلة الموصول جملة إنشائية.(
( العائد في جملة الصلة غير مطابق للاسم الموصول. 
 مثال لـ(أل) الموصولة( 
( الباب.
 المرأة.(
 القادم.(
 البيت.( 
 مثال لـ(ذا) الموصولة( 
 من( ذا القادم؟
 من ذا يكتب درسه؟(
 رأيت ذا مال.( 
 (أكرمت الذي اجتهد)( العائد 
 ضمير مستتر.(
 محذوف.(
 ضمير بارز.( 
 مثال لـ(ذو) الموصولة( 
 جاء رجل ذو خلق.(
 فاز ذو اجتهد.(
 (يقرأ المعلم مما يقرأ الطلاب)( العائد المحذوف 
 مرفوع.(
 منصوب.(
 مجرور.( 
 (يحب الناسُ الذينَ( يصدقون في كلامهم) (الذين) مفعول به 
 منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على( آخره.
 منصوب ، وعلامة نصبه الياء.(
 مبني على الفتح في محل نصب.( 
 (فاز( الذي أخلص لله في عمله) (الذي) اسم موصول 
 عيَّن مسماه بلفظه .(
 عيَّن( مسماه بواسطة (أل) المتصلة به.
 عيَّن مسماه بواسطة الجملة بعده.( 
 صلة( الموصول لا محل لها من الإعراب دائمًا 
 صح.(
 خطأ.( 
 (أعجبني ما( اشتريت) حُذِف العائد 
 المرفوع.(
 المنصوب.(
 المجرور.( 
 يجوز حذف( العائد بلا شرط 
 صح.(
 خطأ.( 
 (جاء اللذان فازا) العائد( 
( محذوف.
 ضمير بارز.(
 ضمير مستتر.( 
 صلة (أل)( 
 صفة صريحة.(
( جملة.
 شبه جملة.( 
 (ما) الموصولة تستعمل( 
l للعاقل كثيرًا. 
 لغير( العاقل كثيرًا.
 للعاقل وغيره على السواء.( 
انتهت الأسئلة والتدريبات على باب اسم الموصول 


القسم الخامس من أقسام المعرفة 
المعرَّف بـ(أل) 
باب المعرف بالأداة
تعريفه : المعرف بـ(أل): هو اسم يُعيِّنُ المسمى بواسطة (أل). نحو : الرجل , الكتاب, القلم. 
الخلاف في أداة التعريف: 
اختلف النحويون في حرف التعريف في نحو : الغلام , الرجل, الفتاة على أقوال أهمها : 
الأول : ذهب الخليل بن أحمد إلى أن المعرِّف هو (أل) كلها، والهمزة عنده همزة قطع أصلية. 
القول الثاني : ذهب سيبويه إلى أن المعرِّف هو اللام وحدها، والهمزة عنده همزة وصل زائدة.
أنواع (أل) المعرفة : 
(أل) المعرفة ثلاثة أنواع : 
النوع الأول : (أل) لتعريف العهد : 
وهي (أل) الداخلة على الاسم المعهود لدى المخاطب.
و(أل) التي لتعريف العهد ثلاثة أقسام : 
القسم الأول : (أل) التي للعهد الذكري : 
وهي الداخلة على اسم تقدم له ذكر في الكلام. 
كقوله تعالى: {مثلُ نورِهِ كمشكاةٍ فيها مصباحٌ المصباحُ في زجاجة الزجاجة كأنها كوكبٌ دري }.
ونحو :اشتريت كتابًا ثم قرأت الكتاب.
القسم الثاني : (أل) التي للعهد الذهني : 
وهي الداخلة على اسم معهود في ذهن المخاطب. 
نحو : جاء القاضي،أي: المعهود في ذهن المخاطب. 
ونحو قوله تعالى : } إذ هما في الغار {. 
القسم الثالث : (أل) التي للعهد الحضوري : 
وذلك إذا كان الاسم الذي دخلت عليه (أل) حاضراً أو مشاهدًا وقت الكلام . 
نحو:{اليوم أكملتُ لكم دينكم}.
ونحو : اليوم نشرح درس المعرف بـ(أل).
ونحو : خذ هذا الكتاب. 
النوع الثاني : (أل) التي لتعريف الجنس: 
وتسمى : (أل) التي لبيان الماهية ، أو لبيان الحقيقة.
وهي التي تدخل على لفظ الجنس لبيان حقيقته الذاتية القائمة في الذهن دون التعرض لأفراده.
نحو : الرجل أفضلُ من المرأة . فـ(أل) هنا لتعريف الجنس ، فهذا الجنس من حيث هو أفضل من هذا الجنس من حيث هو، وليس المراد أن كل واحد من الرجال أفضل من كل واحدة من النساء ؛ لأن الواقع بخلافه.
ونحو: أهلك الناس الدينار والدرهم أي: جنسهما، وليس المراد كل دينار وكل درهم؛لأن منها ما يكون سببًا في النجاة. 
ومنه قوله تعالى: }وجعلنا من الماء كلَّ شيءٍ حيٍّ[. 
النوع الثالث : (أل) التي للاستغراق : 
وهي الداخلة على واحد من أفراد الجنس لإفادة الاستغراق والشمول لجميع أفراده.
وعلامتها صحة وقوع (كل) موقعها . 
كقوله تعالى : { وخلق الإنسانُ ضعيفًا } . أي : كل فرد من أفراد الإنسان ضعيف .
ونحو : خلق الله الزرافة يديها أطول من رجليها. 
(أل) الزائدة 
الأنواع الثلاثة المتقدم ذكرها هي أنواع لـ(أل) المعرِّفة.
وقلنا (أل) المعرِّفة حتى نخرج (أل) الزائدة ؛ لأنها لا تفيد الاسم تعريفًا؛ لأن الاسم معرفة قبل دخول (أل) الزائدة عليه. 
و(أل) الزائدة نوعان : 
النوع الأول: زائدة لازمة :
وهي التي لا تنفصل عن الاسم. 
وتكون لازمة في ثلاثة مواضع:
1ـ أن تكون في عَلَمٍ صاحبت وضعه؛ فلم يُسمع بغير (أل). 
نحو (اليسع) , ونحو قوله : { أفرأيتم اللات والعزى}. 
فهذه الكلمات أعلام و(أل) فيها زائدة لازمة؛ زائدة ؛ لأنها لا تفيد تعريفًا، ولازمة؛ لأنه لا يصح حذفها منها؛ فلا يقال : يسع ، ولات، وعزى. 
2ـ في اسم الإشارة (الآن). نحو : الآن حضر الطلاب. 
3ـ في بعض الموصولات الَمُصدَّرة بـ(أل)، نحو: الذي , التي , اللذان ، اللتان، الذين , اللاتي. 
لماذا سميت (أل) في المواضع الثلاثة السابقة زائدة لازمة؟ 
ج ـ إنما كانت (أل) زائدة في هذه المواضع الثلاثة؛ لأنه لا يجتمع تعريفان على اسم واحد. 
وهذه معارف بالعلمية في الموضع الأول، وبالإشارة بالموضع الثاني ، وبالصلة في الموضع الثالث؛ فلو قلنا: إنها أيضًا معرفة بـ"أل" لاجتمع على الاسم الواحد تعريفان، وهذا لا يصح. 
وسميت (أل) لازمة في هذه المواضع؛ لأنه لا يصلح حذفها من هذه الأسماء السابقة. 
النوع الثاني: زائدة غير لازمة : 
وهي قسمان: 
1ـ خاصة بالضرورة الشعرية : 
نحو قول الشاعر : 
ولقد جنيتُكَ أَكْمُؤًا وعَسَاقِلاً ولقد نهيتكَ عن بناتِ الأوبرِ 
زاد الشاعر (أل) في قوله : "الأوبر"، والأصل بنات أوبر، فهو معرف بالعلمية، ودخلت عليه (أل) للضرورة الشعرية.
فـ"أل" هنا زائدة عارضة لأجل الضرورة الشعرية. 
وسميت عارضة؛ لأنه يصح حذفها من الاسم فيقال : (بنات أوبر) دون (أل). 
2ـ (أل) زائدة للمح الأصل :
والمراد بلمح الأصل : أنها تقترن بالعلم لتفيد أن هذا العلم كان أصله قبل أن يصير علمًا :
إما صفة، نحو: الحسن، والحارث، والعباس .
وإما مصدراً ، نحو : الفضل، والْحَمْد، والسعد.
وإما اسم عين ، نحو : النعمان ، فإن نعمان في الأصل من أسماء الدم، وهو اسم عين أي : اسم ذات محسوسة.
وسميت (أل) في هذه الأسماء زائدة؛ لأنها لم تفد تعريفاً ، فهذه الأسماء مُعرَّفة بالعلمية. 
وسميت غير لازمة؛ لأنه يجوز حذفها، فنقول : حسن وحارث وعباس وفضل ونعمان.
العلم بالغلبة 
العلم قسمان: 
القسم الأول : علم بالوضع : وهو علم الشخص وعلم الجنس، ومضى الكلام فيهما. 
القسم الثاني : علم بالغلبة : 
وهو المراد هنا. وهو ما كان علماً بسبب غلبة استعمال اللفظ في فرد معين من الأفراد التي يدل عليها لشهرته. 
وهو نوعان:
النوع الأول : علم بالغلبة مضاف 
نحو : ابن عباس، وابن عمر، وابن مسعود، وابن عثيمين، وهكذا. 
فابن عباس مثلاً يُراد به عبد الله بن عباس ، مع أن لعباس أبناءً آخرين غير عبد الله. 
لكنه أصبح يطلق على عبد الله دون بقية إخوانه؛ نظرًا لشهرته وغلبته عليهم. 
النوع الثاني : علم بالغلبة مقرون بـ(أل): 
نحو : (المدينة) غلبت على مدينة الرسول صلى الله عليه وسلم.
و(الكتاب) اسم كتاب سيبويه في النحو، فإذا أطلق انصرف إلى كتاب سيبويه ؛ لغلبته وشهرته. 
و(النجم) إذا أطلع انصرف إلى الثريا لشهرتها وغلبتها على بقية النحوم . 
و(البيت) غلب على بيت الله الحرام. 
و(الأعشى) غلب على الشاعر المعروف.
فكل هذه أعلام بالغلبة مقرونة بـ(أل) . 
انتهى باب المعرف بـ(أل) 
أسئلة وتدريبات على الاسم المعرف بـ(أل) 
بيِّن نوع (أل) فيما يأتي ، ثم أعرب الاسم المقترن بها
{كما أرسلنا إلى فرعون رسولاً ، فعصى فرعونُ الرسولَ}
(أل) في (الرسول) للعهد الذكري.
الرسول : مفعول به منصوب، وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة. 
صددتَ وطبتَ النفسَ يا قيسُ عن عمرِو 
(أل) في (النفس) زائدة عارضة للضرورة الشعرية.
النفس : تمييز منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة .
{إن الإنسانَ لفي خسر} 
(أل) في (الإنسان) : لاستغراق أفراد الجنس
(الإنسان) : اسم (إن) منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
{والذاكرين الله كثيرًا} 
(أل) في (الذاكرين) اسم موصول. 
لأنها اتصلت باسم فاعل، فمفرد (الذاكرين) (ذاكر).
و(أل) في لفظ الجلالة (الله) زائدة على رأي.
لفظ الجلالة (الله) مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
اختر الإجابة الصحيحة مما يأتي
(أل) التي يصح أن يحل محلها (كل) هي
(أل) الزائدة.
(أل) التي للعهد.
(أل) التي لاستغراق الجنس.
(أل) التي لتعريف الجنس. 
{سبحان الذي أسرى بعبده} (أل) في (الذي) 
لتعريف العهد.
لتعريف الجنس.
زائدة لازمة .
زائدة عارضة. 
{والسقف المرفوع} (أل) في (المرفوع) : 
موصولة.
للعهد.
لاستغراق الجنس.
لتعريف الجنس. 
(اليوم انتهينا من درس المعرف بـ(أل)) (أل) في (اليوم) 
لتعريف الجنس.
لتعريف العهد الحضوري.
لتعريف العهد الذهني.
لتعريف العهد الذكري.
(المسلمون يحترمون مواثيقهم) (أل) في (المسلمون) 
لتعريف الجنس.
لتعريف العهد.
زائدة لازمة.
زائدة عارضة. 
(أل) التي لبيان الماهية هي : 
(أل) الزائدة.
(أل) التي للعهد.
(أل) التي لاستغراق الجنس.
(أل) التي لتعريف الجنس. 
(أل) التي لا تفيد الاسم تعريفًا هي : 
(أل) الزائدة.
(أل) التي للعهد.
(أل) التي لاستغراق الجنس.
(أل) التي لتعريف الجنس. 
{بالواد المقدس} (أل) في (الواد) 
للعهد الذكري.
للعهد الحضوري.
للعهد العلمي.
لاستغراق الجنس. 
{أفرأيتم اللات والعزى} 
(أل) في (اللات) و(العزى) زائدة.
(اللات) مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
(العزى) معطوف على (اللات) منصوب مثله، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة. 
انتهت الأسئلة والتدريبات على باب المعرف بـ(أل
